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近日，商务部透露，将围绕“六个提
升”，加快建设现代商贸流通体系，在城市打造

一刻钟便民生活圈，在农村实现村村通快递。近年来，
快递业的繁荣发展让海量商品跨地域进入寻常百姓家，

在延伸人们消费触角的同时，也让收寄快递成为人们日常
生活的一部分。另一方面，在电子商务的带动下，快递行业的
从业者也在用自己过硬的技能、敬业的精神不断推动服务提
升、行业进步。2020年，我国快递业务量完成830亿件，同比增
长 30.8%；业务收入达 8750 亿元，同比增长 16.7%。这亿万件
快递传递了无数人的快乐，也包含了无数人的辛勤劳动。

充满活力的递寄市场、四通八达的物流网络，不仅反映
了经济社会发展的蓬勃动力，也给人们的生活方

式与观念带来了巨大的变化。本期话题一
起分享，快递与你我之间有着什么

样的故事。
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驿站古已有之。不过，那时候的驿
站多用于官府传递文书和情报，功能
相对单一，对普通人的日常生活影响
有限。春节前夕，浙江省宁海县集士驿
站线上年货节在黄坛镇弘杨村开幕，
黄坛镇在全县率先实现村集士驿站全
覆盖，打通了快递进村、服务农村群众
的“最后一公里”，大大拓展了“现代版
驿站”的功能。

据悉，宁海县打造的集士驿站是融
合了快递服务、金融服务、移动通信服
务、公交带货服务和线上购物服务等综
合服务于一体的乡村邻里中心。四通八
达的快递物流和社区便民服务等对城
市居民来说早已不是什么新鲜事，但在
广大农村，由于网络、交通、服务网点等
条件的局限，快递流通的速度还不够
快，相关服务配套等还不够便利，还不
能很好地满足农村群众对美好生活的
需要，尚需各方面花费更大力气，加快
推进快递物流及便民服务等向农村进
一步延伸。

现代物流业不只是物的转移，更是
网络的传播和信息的共享。通过快递驿
站这一接地气的载体，村民可按需完成
线上服务和交易，在家门口也能享受到
各种便利和实惠，消除快递等服务进村
的空白。在新冠肺炎疫情防控的背景
下，把年货“搬”到网上，并以驿站为渠

道让年货直接进村入户，也可以有效减
少村民集聚。

快递驿站可以为促进农业生产发
展打开更为广阔的空间。比如，从事农
业生产所需的工业产品，可以通过快递
驿站，更加便捷地进入村里来，服务农
事，从而提高农业生产效率；村里出产
的农特产品，也可以通过快递驿站，更
加高效地实现在线销售，从而为农村电
商拓展销路，助力村民增收。

快递驿站有利于补上农村线上消
费短板，改善农村居民的网络购买体
验，从而扩大内需。农村人口多，消费领
域广，对消费品的需求复杂而多样。以
往，受到寄递渠道和服务的限制，相当
一部分农村消费者的线上购买体验远
不如城市居民方便高效。设立快递驿站
后，在线消费的体验提升了，开支节省
了，农村居民获得了更多实惠，将会释
放出巨大的消费潜力，成为线上消费市
场的一支有生力量。

进一步推进农村快递驿站的建设，
可以借鉴宁海县的经验，在政府的统筹
安排下，集通信、金融、快递等行业之
力，通过创新举措，快速打响品牌，把快
递驿站打造成服务农村百姓生活方方
面面的便民驿站，从而激活农村消费市
场，真正造福农村消费者，让广大群众
共享互联消费时代的红利。

接地气的农村快递驿站多多益善
郑建钢

快递提速，便利生活
李洪嵩

2020年是一个特殊的年份，对很
多行业的发展都影响颇大，但我国的快
递业却逆势上扬，还刷新了业务量的新
纪录。这个现实证明了快递业仍然拥有
巨大的发展潜力。取得这样的成绩，对
快递业来说，是一种“量变”，值得肯定
与点赞。但人们还希望快递业在“量变”
之外完成“质变”，给广大群众的生活带
来更多便利与美好。

“质变”要求服务质量进一步提
升。快递业的服务质量，包括了很多方
面，既包括快递业从业人员的素质素
养，也包括快递业业务的深入程度。有
数据显示，截至2020年底，快递网点
乡镇覆盖率超过98%，村级网络覆盖
率快速提升，快递直投到村比例超过
50%，带动工业品下乡和农产品进城
交易额累计超过1.5万亿元。但从直观
角度来说，农村的快递发展辐射面有
进一步扩展的必要，以便让农村变得
更便利。此外，一些快递员的个人素
养、专业能力等，依然需要进行必要的
提升，让快递业“最后100米”的问题
得到更好地解决。

此外，快递员的权益需得到更好的
保障。快递员的权益保障目前还不够到

位，快递员的流动性也比较大。正因为
这样，快递员的整体素质没有办法进行
统一地提升。这对行业的发展来说并非
好事。毕竟，基础不牢，地动山摇。对快
递业来说，需要进一步完善快递员的权
益保障，夯实行业发展的基础。

往后，“绿色快递”应成为快递业的
新趋势。伴随着快递业业务量的增长，
快递垃圾也是无法忽视的现实问题。
2019年，环保组织绿色和平、摆脱塑缚
与中华环保联合会联合发布了《中国快
递包装废弃物产生特征与管理现状研
究报告》显示，“2000年到2018年间，
在中国特大城市中，快递包装垃圾的增
量已经占到生活垃圾增量的93%，而这
一数据在部分大型城市的比例为85%
至90%。”这样的现实，意味着“绿色快
递”应成为快递业的一种自觉行动。推
进“限塑令”，做好资源的循环利用，都
是快递业在“质变”过程中应该贯彻落
实的举措。

快递业的迅猛发展的确是好事，因
为其带给我们生活的改变是极大的，但

“量变”与“质变”应齐头并进，如此，快
递业的发展才能蹄疾步稳，向更好的方
向迈进。

快递业有“量变”还要有“质变”
龙敏飞

没有快递的年代，邮件到得很慢。还记
得我上中学时，姐姐在外地工作。入秋时，
姐姐给我们全家人各买了一套新衣服，邮
件在400多公里的路途上辗转，两个礼拜
后父亲才接到邮递员的电话，通知他带上
身份证到邮局领取。在此之前，父亲还以为
邮件丢了，时不时在我们面前念叨。

我直接接触快递要追溯到2014年，那
个时候，我偶然得知喜欢的明星出的实体
专辑即将上架预售，由于害怕错过购买专
辑，我一下班便钻进网吧里按照订购流程
购买。我的第一次网购就这样开始了。一通
操作完毕，看到“购买成功”的提示后，我才
放心离开。之后的几天，我都惴惴不安，总
担心被人骗去钱财。直到一天下午，门卫大
叔叫住我，说我有一个来自安徽的包裹。拿
到这个来自某快递公司的包裹，我激动地
看着包裹上的信息，确认是我购买的专辑，
终于如释重负。找个没人的地方，我小心翼
翼地撕开包装袋，取出心心念念的专辑，左
看右看，第一次体会到了拆快递的快乐。

如今，线上购物已经成为潮流，在线选
购、咨询、下单，足不出户便可享受送货上
门的服务。街头巷尾，身着工装的快递员穿
梭奔忙，只为了及时将货物送到消费者的
手中。电商平台还拥有了属于自己的节日，
一到时间，电商平台的首页早早地开始打
广告预热，各大商家纷纷打折促销，消费者
也尽情享受“买买买”的快乐。

某个双11购物节当天，好几个月前放
进购物车的几本书终于被我下单。下单成
功后，我每天都要看一眼物流状态，但一直
显示未发货。我询问客服原因，客服说下单
量太大，他们人手有限，需要按购买顺序依
次发货。等了一周，商品终于发货了，抵达
我手里的时候已经是12月初。我到收发室
取货，打开包装袋的那一刻，漫长的等待瞬
间值得了，我又找到了拆快递的快乐。

前一阵子，有天我正准备下班时，突然
接到快递员的电话，说我有一个包裹必须
当面签收。我那段时间并没有网购，心里带
着问号走到单位门口。拿到快递的纸箱，看
到上面用签字笔写着“生日快乐”，我忍不
住笑了。原来，这是远方朋友送我的生日礼
物，她为了给我惊喜，并没有事先告诉我。
礼物是一件羊绒毛衣，面料摸上去光滑柔
顺，也是我喜欢的款式。毛衣内藏一张明信
片，上面写着“祝眉目舒展，顺问冬安”，右
下角是她的落款。情难自禁，我笑着笑着就
泪湿眼眶。

时代在飞速发展，四通八达的物流网
络给我们的生活带来了极大的便利。拆快
递已经成为了我日常生活中的快乐之一。
这种快乐的情绪里有好奇、有惊喜，还有满
满的期待。

拆
快
递
的
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乐
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先
峰

2020年，是一个令人难忘而又特
殊的年份。一场始料未及的新冠肺炎疫
情，席卷了全世界。人们为了降低新冠
病毒的传播风险，纷纷选择居家抗疫，
尽量减少出行。人员流动，特别是亲人
之间的往来，不得不压缩在极其有限的
范围内。然而，亲人不能往来，亲情却可
以快递。这一份份快递，让特殊时期的
亲情表达更具温度。

过去，快递的主力军大都是年轻
人，他们在网上下单购物，网购早已成
为其日常生活的重要内容之一。而疫情
防控背景下，身在家乡的老人们给外地
的孩子们快递特产、年货的业务，已成
为现在快递业务的重要部分。

去年春天，菜苔刚上市时，妻姐远在
浙江嘉兴的孙女提到想吃家乡的菜苔。
于是，妻姐一次性准备了五公斤快递过
去，让孙女放在冰箱里冷藏，保鲜一个
星期没问题。这个头一开，去年一年，妻

姐一直源源不断地快递蔬菜去嘉兴，
有韭菜、黄瓜、豇豆、丝瓜、西红柿……

我的发小吕大，也常常给在上海的
女儿发送亲情快递。他快递的物品可丰
富了，不仅有时鲜蔬菜，还有处理好的
荤菜半成品，每一个快递都寄托着对女
儿的深深关爱。

我还有一个文友，儿子住在南京。
她就更细心了，不是快递新鲜食材，而
是把各种菜做好了，打包冷冻，再用保
温箱装好，快递去南京。孩子拿到后，只
需要热一热就可以吃了。

我也不例外，我的两个女儿，一个
在苏州，一个在南京。我也时常不辞辛
苦地给她们快递些家里的萝卜、芋头、
猪肉、公鸡、海鲜等食材。

因为有了方便快捷的快递，即使是
在居家抗疫期间，我们也能够从容应
对。亲情快递，从家乡飞往异地，传递的
是家乡的味道，更是亲人的关爱。

快递亲情
陈国江

每年的全国两会都备受关注，许多代表委员的提案因为贴近民生、聚
焦百姓生活的难点痛点，从而引发了人们的广泛热议，频频冲上热搜。您身
边有哪些民生热点问题进入了两会提案的视野？哪些两会“好声音”给您留
下了深刻印象，为您的生活带来了切实改变？欢迎来稿与我们交流。

投稿邮箱：jswmb-bjb@163.com

提速增质提速增质传递快乐传递快乐

征稿启事

伴随社会发展，网购越来越受到人
们的欢迎，手机或电脑一开，一搜一点，
就可以下单。而商品要到达消费者手中，
还有一个很重要的环节，那就是快递配
送。随着物流和配送方式的改进，快递
越来越快，出现了“次日达”“当日达”

“一小时达”等提速服务，受到了消费者
欢迎，也大大便利了人们的生活。

今年春节前，因为妻子的手机过于
老旧，在线视频聊天不给力，不便于和
亲朋好友“云上”拜年，我想给她换一款
新的手机。经过比较，实体店的价格较
高，于是我选择在网上旗舰店下单。由
于正值年关，加之鼓励就地过年，人们
互寄年货、礼品的需求显著增长，快递
行业繁忙无比。我一下单就开始担心新
手机能否及时送到，害怕耽误了妻子过
年使用，心中不免忐忑。

没想到，今年春节前夕的物流速度
并没有因为年关临近而慢下来。大年三
十的凌晨，我通过物流信息看到手机已
经到达小区附近的派送点。因为取货心
急，等不到快递小哥配送上门，我就自

己冒着严寒前去派送点取。那会儿，正
是一天中最冷的时刻，快递员们刚刚上
班，开始分发货物，一派繁忙火热的场
面。我走进派送点，找到了负责自己小
区的快递员，出示了物流单号，第一时
间就拿到了为妻子选购的新手机。回到
家中，打开包装，将鲜红的新手机作为
新年礼物递到妻子面前时，喜悦洋溢在
她的脸上。

在线购物，我一般不会对快递速度
做特别要求，但是，有一次周末，由于孩
子下周一就需要用一本书，跑了几家书
店都没货，我立即在网上下单，并特意
选择了次日达，希望不耽误孩子使用。
没想到，头一天晚上下单，第二天一早
快递员让我取货的电话就打来了。真的
就是这么快，我心里对如今的快递效率
和物流发展佩服不已。

快递速度越来越快，生活越来越便
利。我对于网络购物从陌生到熟悉再到
成为拥趸，快递的提速不断刷新着我对
互联网购物便利性的认识，也刷新着我
对美好生活的体验。


